
 

 

 

 

 

 

 

令和２年第４回鹿沼市議会定例会 
 
 
 
 
 

発 言 順 序 表        
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

議案質疑並びに市政一般質問 



◆◇◆令和２年７月１５日（水）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

１ １０ （１０時頃） 

阿 部 秀 実 

１ 市長の選挙公約について 

２ 防災・減災について 

３ 新型コロナウイルス感染症による生活への影

響について 

１
～
４ 

２ １９ 
（１１時頃） 

小 島  実 

１ 大規模自然災害の対応・対策について 

２ 災害土砂、災害ゴミについて 

５
～
６ 

３ １６ 
（１３時頃） 

鈴 木 敏 雄 

１ 新型コロナウイルス感染症対策について 

２ 健康マイレージ事業について 

３ 免疫低下による予防接種の再接種支援につい   

  て 

７
～
８ 

４ ２３ 
（１４時頃） 

鰕 原 一 男 
１ 全ての施策は人口減少対策について 

９
～
12 

５ ８ 
（１５時頃） 

石 川 さ や か 

１ 新型コロナウイルス禍における小中学校の対

応について 

２ 高齢者の介護予防と健康寿命の延伸について 

３ 新型コロナウイルス禍における財政運営につ

いて 

13
～
16 

６ ３ （１６時頃） 

藤 田 義 昭 

１ リモートワーク、テレワークの定着化に対応

したまちづくりの推進について 

２ 新たな生活様式や多様化に対応した行政運営

のあり方について 

３ 黒川緑地公園の災害復旧工事について 

17
～
18 



◆◇◆令和２年７月１６日（木）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

７ ４ 
（１０時頃） 

梶 原  隆 

１ 教育現場の新型コロナウイルス対策について 

２ 公共施設の新型コロナウイルス対策について 

３ 防災対応力の強化について 

19
～
21 

８ １１ 
（１１時頃） 

加 藤 美 智 子 

１ 議案第４９号 基金の設置、管理及び処分に

関する条例の一部改正について 

２ 令和２年度施政方針について 

３ 鹿沼市の学校教育について 

４ ふるさと納税について 

22
～
23 

９ １２ 
（１３時頃） 

市 田  登 

１ 新型コロナウイルス感染症対策について 

２ 財政健全化について 

３ 新庁舎整備建設工事について 

24
～
25 

１０ １７ 
（１４時頃） 

谷 中 恵 子 

１ 北犬飼コミュニティセンターについて 

２ 水道事業について 

３ 新型コロナウイルス感染症禍における救急業

務について 

26
～
28 

１１ １５ 
（１５時頃） 

大 貫  毅 

１ 市民協働のまちづくりの推進について 

２ 相談支援体制の充実について 

３ 重度心身障がい者医療費の現物給付について 

４ 黒川の河川整備について 

29
～
30 

１２ １３ 
（１６時頃） 

佐 藤  誠 

１ レジ袋と併用可能な市指定ゴミ袋について 

２ 自殺対策について 

３ マイナンバーカードについて 

４ 「住みよさランキング2020」について 

31
～
32 



１ 
 

 

１番 議席１０番   阿 部 秀 実                  （４－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 市長の選挙公約について 
 
① JR 鹿沼駅東口周辺整備、鹿沼街道等の主

要幹線と生活道路の整備について 
 

(1) JR 鹿沼駅東側の整備は多くの市民の要

望がある。第 2 工区、第 3 工区の早期整

備と同時に、駅を利用するための連絡通

路の整備が重要と考えるが、今後の取り

組みについて伺う。 
 
 
 
② 鹿沼運動公園のリニューアルについて 

 
(1) 鹿沼運動公園の整備は多くの関係者の長

年の要望があり、市民の、スポーツのふ

れあいの場として活用できる。これまで

も整備に向けての検討をしてきたと思う

が、整備計画について伺う。 
 
 
 
③ 子育て世代の負担軽減のため、国民健康保

険税における、子どもの均等割減免につい

て 
 

(1) 市長の公約では子育て世代を応援してい

く政策 として、国民健康保険税におけ

る子どもの均等割を減免するとしてい

る。どのように取り組むのか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



２ 
 

 

１番 議席１０番   阿 部 秀 実                   （４－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
④ 図書館機能の充実、オープンスペースの拡

充などについて 
 

(1) 近年各地の図書館では、静粛な場所とい

うイメージだった図書館をリニューアル

して、スペースを活用した交流や行事を

積極的に展開することで、市民の読書活

性化や文化のかおる豊かなまちづくりに

つなげている。子どもたちや若い世代の

居場所を作ることも重要であり、取り組

み方について伺う。 
 
 
 
⑤ 環境都市、気候非常事態宣言について 

 
(1) CED：Climate Emergency Declaration

（気候非常事態宣言）の取り組みについ

て、どのように計画していくのか伺う。

また、環境問題に対する市の計画や市民

への広報活動、啓発活動の進め方につい

て伺う。 
 
 
 
 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 

執行部入れ替え 
  



３ 
 

 

１番 議席１０番   阿 部 秀 実                  （４－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 防災・減災について 
 
① 洪水浸水想定区域の市民周知とハザード

マップの作成について 
 

(1) 栃木県は水害からの逃げ遅れによる人的

被害を解消していくために、洪水浸水想

定区域を作成して指定・公表を進めてい

る。鹿沼市のハザードマップの市民周知

や、新たな情報による見直しをどう進め

ていくのか伺う。 
 
 
 
② スマートフォンのアプリによる情報伝達

システムについて 
 

(1) 市は 7 月 1 日からスマートフォンに防災

情報を送信したり、受信者側の市民に情

報が届いたことを確認できる、双方機能

を持つシステムを導入した。できる限り

多くの市民が登録するために、どのよう

に周知するか伺う。 
 
 
 
③ 避難所の環境とあり方について 

 
(1) 避難所を開設する場合、新型コロナウイ

ルスの感染対策に向けての取り組みにつ

いて伺う。 
 
 
 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長・危機管理監） 



４ 
 

 

１番 議席１０番   阿 部 秀 実                    （４－４） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 新型コロナウイルス感染症による生 

活への影響について 
 
① 新型コロナウイルス感染症による児童生

徒の学校生活への影響について 
 

(1) 児童生徒の健全な成長や健康保持の観点

と、ストレスを解消するためにも、運動

は必要と考える。また、部活動は、運動

部も文化部も大会が延期、中止になって

いる。学校生活と部活動へのモチベーシ

ョンを保つためにどう取り組んでいるか

伺う。 
 
 
 
② 児童生徒の学び、心身のケア、安全を保障

する取り組みについて 
 

(1) 手厚く柔軟な指導を行うためや、感染対

策のためにも、教職員を増員して、クラ

ス人数を減らした教室での授業の取り組

みを検討してはどうか。 
 
 
 
③ 市内事業者への支援について 

 
(1) 経済的な影響を受けている事業者に対す

る各種支援金が、どう対応しているか、

申請要件などが分からないという声を聞

いている。必要な情報が事業者に届いて

いないことも懸念されるため、周知方法

の徹底や見直しが必要と思うが、考えを

伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



５ 
 

 

２番 議席１９番   小 島  実                   （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 大規模自然災害の対応・対策につい

て 
 
① 鹿沼市災害対策本部の初動態勢について 

 
(1) 鹿沼市災害対策本部の初動態勢のあり

方、役割を示せ。 
 

(2) 災害情報発信が正しく早く伝達できる手

段方法を示せ。 
 

(3) 鹿沼市災害対策本部と消防、警察との情

報共有化、連携を示せ。 
 

(4) 地域、地区の危機的状況は現場ごとで違

う。指示命令の権限移譲は、地区ごとの

分権が可能か考えを示せ。 
 

 
 
② 的確な避難行動対策について 

 
(1) 行政は避難準備の情報発令を、どの基準

目安をもって発信するのか示せ。 
 

(2) 人間は危機感が高まらないと避難行動に

走らないと考えるが、対策を示せ。 
 

(3) 去年の令和元年東日本台風（台風第 19
号）の影響で避難所、ハザードマップの

見直しが問われたが、どのように見直し

たのか示せ。 
 

(4) 避難所での新型コロナ感染予防対策を示

せ。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長・危機管理監） 



６ 
 

 

２番 議席１９番   小 島  実                   （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 災害土砂、災害ゴミについて 
 
① 市道及び宅内の災害土砂、泥の仮置場につ

いて 
 

(1) 災害に備え、各地域、地区ごとの仮置場

を用意しておくべきと思うが、考えを示

せ。 
 
 
 
② 被災ゴミの仮置場について 

 
(1) 各地域、地区ごとの仮置場を用意するべ

きと思うが、考えを示せ。 
 
 
(2) 被災ゴミの仮置場での分別のあり方、処

理方法を示せ。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



７ 
 

 

３番 議席１６番   鈴 木 敏 雄                  （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 新型コロナウイルス感染症対策につ

いて 
 
① これまでの取り組みについて 

 
(1) 市民の命と生活を守るための取り組み内

容と実績について示せ。 
 
 

(2) 地域経済を守るための取り組み内容と実

績について示せ。 
 
 

(3) 医療体制、医療従事者を守るための取り

組み内容と実績について示せ。 
 

 
 

② 第２波への備えについて 
 

(1) 今後予想される、感染流行の第２波を防

止するための取り組みについて示せ。 
 
 
 
③ 災害時における避難所の運営について 
 

(1) 避難所での感染防止策について示せ。 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



８ 
 

 

３番 議席１６番   鈴 木 敏 雄                  （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 健康マイレージ事業について 
 
① 健康マイレージ事業について 

 
(1) 平成 31 年 4 月 1 日から健康マイレージ

事業が導入されたが、昨年の実績につい

て示せ。 
 
 

(2) 今年度は、どのように事業を進めていく

のか示せ。 
 
 

(3) 県内他市の状況について示せ。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
３ 免疫低下による予防接種の再接種支

援について 
 
① 免疫低下による予防接種の再接種支援に

ついて 
 

(1) 白血病などの治療で骨髄移植を受ける子

供は、予防接種で獲得した免疫が低下、

消失する。このため改めて予防接種を受

ける必要があるが、すべて自己負担にな

り、保護者の経済的負担が過大になるの

で、市の支援が必要と思うが、先ず、他

市の状況について示せ。 
 
 

(2) 本市においても支援が必要と思うが、考

えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



９ 
 

 

４番 議席２３番   鰕 原 一 男                  （４－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 全ての施策は人口減少対策について 
 
① いちご市・いちご市旗について 

 
(1) ・国旗及び国家に関する法律 

（平成 11 年 法律第 127 号成立） 
・鹿沼市徽章条例 
（昭和 23 年 10 月 1 日 告示第 64 号） 

・鹿沼市歌 
（平成 19 年 3 月 31 日公布） 

・鹿沼市花（さつき）の決定について 
（昭和 47 年 4 月 1 日 告示第 25 号） 

・鹿沼市木（杉）の決定について 
（昭和 55 年 8 月 1 日 告示第 56 号） 
・鹿沼市の果実（いちご）を定める告示 
（平成 28 年 7 月 22 日 告示第 185 号） 
・平和都市宣言 
（平成 7 年 8 月 15 日） 
・新・健康都市宣言 
（平成 14 年 1 月 1 日） 
・環境都市宣言 
（平成 16 年 1 月 1 日） 
これらは、いずれも議会の承認を得てい

る。平成 28 年の鹿沼市いちご市宣言は、

議会の承認はない。令和 2 年 1 月発表の

いちご市旗は、議会の承認はない。国の

象徴である国旗と、三角形の鋭角が市勢

の飛躍伸展の意を表し、また、仮名の「カ」

を図案化し、「カ」「ヌ」「マ」の三文字を

市章として表している鹿沼市旗と、市長

が決めたいちご市の旗を、同等に市役所

正門脇のポールへ掲揚することについ

て、市長の見解を求める。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１０ 
 

 

４番 議席２３番   鰕 原 一 男                  （４－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
② 新庁舎整備事業における遺構の破壊行為

について 
 

(1) 令和 2 年 6 月 7 日、市新庁舎建設に伴う

鹿沼城跡発掘調査現地説明会が開かれ

た。令和 2 年 6 月 9 日、鈴木毅議員、橋

本修議員、鰕原一男議員は、次の要望を

市長に提出した。 
・新庁舎整備に先立つ記録保存目的の鹿

沼城跡発掘調査において、16 世紀代の

「障子掘」が発見されました。このまま

新庁舎整備事業を進めることは、遺構の

永久的な破壊を意味します。後世におい

て、視覚的な構造理解ができることを切

望し、遺構を保存し、復元することを強

く要望いたします。 
要望に対する、市長の答弁を求める。 

 
 

(2) 発掘調査以前より、「障子掘」を発見でき

ることを予見し、期待して発掘したのか。

また、発掘後、議会棟・行政棟建設予定

地の遺構と遺物について、専門家の意見

をどのように聴取したのか伺う。 
 
 

(3) 新庁舎整備事業予定地の内、どれくらい

の面積が発掘調査の対象となるのか等、

今後の新庁舎整備に先立つ記録保存目的

の鹿沼城跡発掘調査について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１１ 
 

 

４番 議席２３番   鰕 原 一 男                  （４－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
③ 新型コロナウイルス感染症対策につ

いて 
 

(1) 新型コロナウイルス感染症対策につい

て、市長は新型コロナウイルス感染症対

策として、 
(ア) 中小企業・事業者支援 

 休業協力金 10 万円（県協力金に上

乗せ） 
 鹿沼市独自の協力金 5 万円（県協力

金の対象外事業者） 
 国の持続給付金に該当しない事業

者に 10 万円 
 プレミアム付き商品券の増額と前

倒し発行（前年発行額 1 億円を 2 億

円に倍増） 
(イ) 医療機関・医療従事者支援 

 PCR 検査体制整備助成金（1 医療機

関 200 万円） 
 入院医療体制の整備（1 医療機関

200 万円） 
 PCR 検査業務従事者危険手当（1 検

査所 90 万円） 
(ウ) 休校中の家庭学習支援 

 ケーブルテレビでの自宅学習支援

番組放映 
 鹿沼市小中学校学習支援サイトの

立ち上げ（県内初） 
(エ) 生活支援 

 休校中の要支援児童生徒等への昼

食代支援 1 日 500 円 
 児童扶養手当受給世帯応援給付金 1

万円 
 学童保育クラブの利用自粛を行っ

た児童の利用料の返還 
 保育園の登園自粛を行った児童の

保育料返還 
を公約としている。（ア）～（エ）の内

容の詳細な説明を求める。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１２ 
 

 

４番 議席２３番   鰕 原 一 男                  （４－４） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 

(2) 公約以外に実施する新型コロナウイルス

感染症対策について、説明を求める。 
 
 

(3) 市職員のテレワークの状況と、今後のテ

レワークの検討について伺う。 
 
 

(4) 教育総務課、学校教育課、生涯学習課の

サテライトオフィスについて伺う。 
 
 

(5) 「新しい生活様式」の実践と、市内小中

学校の対応について伺う。 
 
 

(6) 政府は新型コロナウイルス対応のための

財源として、全額国債発行で賄う予算措

置をした。この件に関する市長の所感を

求め、MMT（現代貨幣理論）について、

市長の捉え方と所見を伺う。 
 
 

 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１３ 
 

 

５番 議席 ８番   石 川 さやか                  （４－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 新型コロナウイルス禍における小中

学校の対応について 
 
① 小中学校における ICT 環境の充実につい

て 
 

(1) 児童生徒一人一台のタブレット導入及び

校内ネットワーク環境整備の時期につい

て伺う。 
 
 

(2) 各家庭の Wi-Fi 環境に関するアンケート

結果について伺う。 
 
 
 
② 受験生に対する支援について 

 
(1) タブレット導入前に再度臨時休校となっ

た場合の対応について伺う。 
 
 

(2) 県立高校の説明会実施予定について伺

う。 
 
 

(3) 部活動関連の大会やコンクールが中止に

なった生徒への対応について伺う。 
 
 

(4) 感染症対策で多忙を極める学校や教師へ

の支援体制について伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１４ 
 

 

５番 議席 ８番   石 川 さやか                  （４－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
③ 水泳の授業中止の経緯と市内プールにお

ける新型コロナウイルス感染症対策につ

いて 
 

(1) 小中学校の水泳の授業を中止にした経緯

について伺う。 
 
 

(2) 千手山公園市民プール等の市内プール施

設の新型コロナウイルス感染症対策につ

いて伺う。 
 
 
 
④ 小中学校の給食について 

 
(1) 学校給食における感染症対策の現状につ

いて伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１５ 
 

 

５番 議席 ８番   石 川 さやか                  （４－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 高齢者の介護予防と健康寿命の延伸

について 
 
① 鹿沼市健康マイレージ制度について 

 
(1) 令和元年度鹿沼市健康マイレージ制度の

実施状況と課題について伺う。 
 
 
 
② 介護予防・日常生活支援総合事業について 

 
(1) 介護予防・日常生活支援総合事業の実施

状況について伺う。 
 
 
 
③ コロナ禍における図書館の運営について 

 
(1) 高齢者の居場所ともなりうる図書館の、

コロナ禍における運営状況について伺

う。 
 
 
 
④ 避難所における健康管理について 

 
(1) 高齢者が長期間避難所生活を送る場合の

健康管理について伺う。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１６ 
 

 

５番 議席 ８番   石 川 さやか                  （４－４） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 新型コロナウイルス禍における財政運営に

ついて 
 
① 本市単独の新型コロナウイルス感染症対

策関連の事業について 
 

(1) 本市単独の主な新型コロナウイルス感染

症対策関連事業の予算の内訳・総額につ

いて伺う。 
 
 
 
② 来年度（令和 3 年度）一般会計歳入の見込

みについて 
 

(1) 来年度（令和 3 年度）一般会計の歳入の

見込みについて伺う。 
 
 
 
③ 今後の財政運営について 

 
(1) コロナ禍における、今後 4 年間の財政運

営の考え方について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１７ 
 

 

６番 議席 ３番   藤 田 義 昭                  （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ リモートワーク、テレワークの定着

化に対応したまちづくりの推進につ
いて 

 
① リモートワーク、テレワークの定着化に対

応したまちづくりの推進について 
 

(1) リモートワーク、テレワーク及び仕事と

休暇を両立できる働き方「ワーケーショ

ン」等による移住・定住・交流の進め方

について伺う。 
 
 

(2) フリーWi-Fi の公共施設への設置状況及

び今後の方針について伺う。 
 
 

(3) サテライトオフィス、テレワークオフィ

ス等を踏まえた、新たな企業誘致の進め

方について伺う。 
 
 

(4) これらの取り組みに活用できる事業者向

けの支援策について伺う。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



１８ 
 

 

６番 議席 ３番   藤 田 義 昭                  （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 新たな生活様式や多様化に対応した

行政運営のあり方について 
 
① 新たな生活様式や多様化に対応した行政

運営のあり方について 
 

(1) 困っている市民に寄り添った行政運営、

既存事業のフォローアップ、新たな企画

立案、緊急時等に対応できる創造性・柔

軟性のある組織体制、業務のスリム化の

必要性について伺う。 
 
 

(2) 事業のスクラップ・統合化の状況につい

て伺う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
３ 黒川緑地公園の災害復旧工事につい

て 
 
① 黒川緑地公園の災害復旧工事について 

 
(1) 復旧工事の方針及びスケジュールについ

て伺う。 
 
 

(2) 県土木事務所が行っている河川の復旧工

事との関わりについて伺う。 
 
 

(3) 今後の公園の利用について伺う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



１９ 
 

 

７番 議席 ４番   梶 原   隆                  （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 教育現場の新型コロナウイルス対策

について 
 
① 給食費の助成について 

 
(1) 新型コロナウイルス対策に伴う給食費の

助成について、市の取り組み内容と実績

について伺う。 
 
 

(2) 就学援助制度での給食費援助についての

取り組み内容と実績について伺う。 
 
 
 
② GIGA スクール構想関連事業について 

 
(1) 学校の臨時休業等の期間中も切れ目のな

い学習環境を提供するため、GIGA スク

ール構想関連事業（GIGA スクールサポ

ーター配置支援事業など）を加速化する

ことが必要と考えますが、市の取り組み

について伺う。 
 
 

(2) EdTech ツールの導入に係る費用や、障

がいのある児童生徒のための入出力支援

装置整備の助成が必要と考えるが、市の

取り組みについて伺う。 
 
 
 
 
 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



２０ 
 

 

７番 議席 ４番   梶 原   隆                  （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
③ 学習指導員等の追加配置について 

 
(1) 学校の臨時休業中に授業ができなかった

未指導分について、児童生徒に対し放課

後に補習を行ったり、個別に対応を行う

ため、「学習指導員」を適宜配置する必要

があると考えるが、市の取り組みについ

て伺う。 
 
 
 
④ 小・中学校の体育館について 

 
(1) 小・中学校の夏休み短縮を踏まえ、学校

体育館を使用した授業などがあると思う

が、その時の熱中症対策について、どの

ような対策を考えているか伺う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 

 
２ 公共施設の新型コロナウイルス対策

について 
 
① 図書館の感染拡大防止について 

 
(1) 公共施設である図書館について、現在ど

のような感染防止対策を行っているの

か、その取り組みについて伺う。 
 
 

(2) 他市でも導入が始まっている、本を殺菌

消毒する「図書消毒器」が、今後必要と

考えるが、市の考えを伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



２１ 
 

 

７番 議席 ４番   梶 原   隆                  （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 防災対応力の強化について 
 
① 自主防災会の個人情報保護について 

 
(1) 2017 年 5 月に個人情報保護法が改正さ

れ、各自主防災会についても個人情報保

護について取り組むことが義務付けられ

ました。市や各自主防災会の取り組み状

況について伺う。 
 
 
 
② 視覚・聴覚障がい者について 

 
(1) 避難所などに視覚・聴覚障がい者が、避

難してきた場合の対応（ヘルプカードな

ど）について伺う。 
 
 

(2) 視覚・聴覚障がい者が、避難所などで必

要な支援を受けやすくするため、ヘルプ

カードの「防災ベスト版」を希望者に提

供することを検討していただきたいが、

市の考えを伺う。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長・危機管理監） 



２２ 
 

 

８番 議席１１番   加 藤 美智子                  （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 議案第 49 号 基金の設置、管理及び

処分に関する条例の一部改正につい
て 

 
① 鹿沼市新型コロナウイルス対策基金の設

置について 
 

(1) 新型コロナウイルス感染症対策に関する

事業の具体的な内容について伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 

 
２ 令和 2 年度施政方針について 
 
① 人を育むについて 

 
(1) 鹿沼市における過去 3 か年で報告された

児童虐待件数と、相談件数を伺う。 
 
 

(2) 「子どもの貧困を断ち切るための取り組

み」とは何か、具体的に伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



２３ 
 

 

８番 議席１１番   加 藤 美智子                  （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 鹿沼市の学校教育について 
 
① 児童生徒について 

 
(1) 4 月、5 月は新型コロナ感染症防止のた

め、春休みを合わせると非常に長い休み

が続いた。学校が再開され 1 か月がたっ

たが、今現在の児童生徒の様子と、未実

施の授業について、今後どのように対応

するのかを伺う。 
 

(2) 学校再開後の児童生徒の出欠状況と、そ

の対応を伺う。 
 
 
② コミュニティースクールについて 

 
(1) 地域学校協働活動とコミュニティースク

ールの現状を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 

 
４ ふるさと納税について 
 
① 市のふるさと納税について 

 
(1) ふるさと納税寄付者が、希望する寄付項

目ごとの、平成 26 年度から平成 30 年度

までの件数と金額を伺う。 
 
 
② 市のふるさと納税の使い道について 

 
(1) ふるさと納税による市民活動推進に向け

た寄付について、今年度のこれまでの実

績を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



２４ 
 

 

９番 議席１２番   市 田   登                  （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 新型コロナウイルス感染症対策につ

いて 
 
① 小中学校における新型コロナウイルス感

染症対策について 
 

(1) 本市でも学校が通常どおり再開されて約

一ヶ月が経過した。今後も一層の警戒を

していく必要があると思うが、小中学校

においてどのような対策を行っているの

か伺う。 
 
 

(2) 栃木県内でもクラスターが発生し、陽性

の患者が報告されている。万一、児童生

徒や教職員に感染者が出た場合の対策に

ついて伺う。 
 
 
 
② 市民生活の維持について 

 
(1) 新型コロナウイルス感染防止対策に伴う

経済活動の自粛・縮小などにより影響を

受けている生活困窮者に対し、市はどの

ような支援を行っていくのかを伺う。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２５ 
 

 

９番 議席１２番   市 田   登                  （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 財政健全化について 
 
① 財政健全化について 

 
(1) 令和元年東日本台風や新型コロナウイル

ス感染症対策による影響を踏まえ、今後

の健全化判断比率の見込みについて伺

う。 
 

(2) 自然災害などの不測の事態への対応と健

全財政の両立について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
３ 新庁舎整備建設工事について 
 
① 全体工事スケジュールについて 

 
(1) 実施設計時スケジュールでは、7 月時点

において一期工事の基礎工事や地下ピッ

トのコンクリートの予定であると理解を

していたが、現在の進捗状況は杭工事が

始まったところである。また、鉄骨と鉄

骨をつなぐ高力ボルト（ハイテンション

ボルト）の不足や、世界的に拡大が続く

新型コロナウイルス感染症の影響によ

り、特に中国で生産されている建設資材

不足に伴う工期の遅延等も想定されるこ

と等から、全体工事スケジュールに影響

が出ないのかを伺う。 
 
 
② 空調設備について 

 
(1) 冷暖房設備を含む空調設備について、現

庁舎の空調設備と比較して当然優れてい

ると思うが、各部屋の温度のばらつきな

どを考慮した設計になっているのかを伺

う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



２６ 
 

 

１０番 議席１７番   谷 中 恵 子                  （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 北犬飼コミュニティセンターについ

て 
 
① 施設概要と整備スケジュール、利用開始の

予定について 
 

(1) 新築される北犬飼コミュニティセンター

の施設規模や概要、アピールしたい機能

などについて伺う。 
 
 

(2) 既に造成工事などは始まっているが、今

までの進捗状況と利用開始までのスケジ

ュールを示せ。 
 
 

(3) 整備を進める中で、近隣住宅への騒音・

振動、その他の環境保全についての配慮

方針を示せ。 
 
 
 
② 建設中の対応について 

 
(1) 新施設建設場所の北側に職業訓練センタ

ーがありますが、その利用状況はどのよ

うになっているのか示せ。 
 
 

(2) 新コミュニティセンターの建設中におい

て、職業訓練センターの活用などで現在

のコミュニティセンターの老朽化などに

対応できないか、考え方を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  



２７ 
 

 

１０番 議席１７番   谷 中 恵 子                  （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
③ 新施設の運営について 

 
(1) 新施設の利用にあたっては、隣接する職

業訓練センターとの連携も考慮が必要と

思うが、その点についての考えを伺う。 
 
 

(2) 新施設ということで、利用料金も見直す

ことと思うが、これまで建て替えられた

各地域のコミュニティセンターの状況も

踏まえ、考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

執行部入れ替え 
  
 
２ 水道事業について 
 
① 整備状況について 

 
(1) 令和元年度は、前年度と比較して給水人

口は減っていますが、普及率はわずかに

上がっている。この給水人口と普及率の

推移を過去 3 年ほど示せ。 
 
 

(2) 人口減少は、普及率を計算する上で分

母・分子ともに影響する訳だが、人口減

少が水道事業に与える影響について伺

う。 
 
 

(3) 鹿沼市全体と北犬飼地区の、過去 10 年

間で新たに整備した水道への加入割合を

示せ。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



２８ 
 

 

１０番 議席１７番   谷 中 恵 子                  （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
② 加入促進の取り組みについて 

 
(1) 水道に加入する場合は、自宅への引き込

み工事などで、それ相応の費用が必要に

なるが、その支援策としてはどのような

ものがあるのか伺う。 
 
 

(2) 水道管の整備にお金をかけた以上、でき

るだけ速やかな加入を望んでいると思う

が、加入促進のための新たな方策を考え

られないか、所見を伺う。 
 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
３ 新型コロナウイルス感染症禍におけ

る救急業務について 
 
① 新型コロナウイルス感染症患者の救急搬

送について 
 
 

(1) 新型コロナウイルス感染者を救急搬送す

るケースがあると思われるが、感染者の

搬送はどのように行っているのか伺う。 
 
 

(2) 新型コロナウイルス感染者を搬送した後

の救急車の消毒はどのように行うのか伺

う。 
 
 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



２９ 
 

 

１１番 議席１５番   大 貫   毅                  （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 市民協働のまちづくりの推進につい

て 
 
① 市民協働のまちづくりの推進について 

 
(1) 地域の夢実現事業など市民協働が進めら

れてきたが、この間の総括と今後どのよ

うに進化させていくのか伺う。 
 
 
 
② 市民活動等への支援に寄付金を活用する

ことについて 
 

(1) 市民や NPO などが行うまちづくり活動

に寄付を募る仕組みを構築することは考

えられないか。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ 相談支援体制の充実について 
 
① 相談支援体制の充実について 

 
(1) ８０５０問題など、地域住民が抱える課

題が複雑化・複合化していると言われて

いるが、これらに対する市の対応の現状、

課題について伺う。 
 
 

(2) 社会福祉法が改正され、地域住民の複雑

化・複合化した支援ニーズに対応する包

括的な支援体制を構築する事業を創設す

ることとなったが、市はどのように対応

するのか伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３０ 
 

 

１１番 議席１５番   大 貫   毅                  （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 重度心身障がい者医療費の現物給付

について 
 
① 重度心身障がい者医療費の現物給付につ

いて 
 

(1) 現在、65 歳以上の方及び市外や歯科など

での医療費については償還払いとなって

いるが、現物給付とする考えはないか。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
４ 黒川の河川整備について 
 
① 黒川の河川整備について 

 
(1) 令和元年度東日本台風により被害のあっ

た市街地の区間（御成橋から貝島橋）の

整備（堤防の改良、河川の浚渫
しゅんせつ

、黒川緑

地など）について伺う。 
 
 

(2) 黒川が満水になると木島堀に周辺市街地

の雨水が集中し、内水氾濫を起こしてし

まうが、今後どのように対策を行ってい

くのか伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



３１ 
 

 

１２番 議席１３番   佐 藤   誠                  （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ レジ袋と併用可能な市指定ゴミ袋に

ついて 
 
① レジ袋と併用可能な市指定ゴミ袋につい

て 
 

(1) レジ袋有料化に際し、買い物袋（レジ袋）

と同形状かつ同サイズの市指定ゴミ袋を

作成すべきと考えるが、執行部の見解を

問う。 
 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
２ 自殺対策について 
 
① 自殺対策について 

 
(1) 経済情勢の悪化に伴う自殺数増加の可能

性の認識の有無を問う。 
 
 

(2) 自殺数の近年の推移、現状と今後の防止

対策の取り組みを問う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



３２ 
 

 

１２番 議席１３番   佐 藤   誠                  （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ マイナンバーカードについて 
 
① マイナンバーカードについて 

 
(1) マイナポイント制度の開始を背景とする

マイナンバーカードの取得状況と促進の

取り組みを問う。 
 
 

(2) 普及と活用による市民生活の利便性向上

や行政運営の効率化についての可能性を

問う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
４ 「住みよさランキング 2020」につい

て 
 
① 「住みよさランキング 2020」について 

 
(1) 概要と結果に基づく分析、今後の活用を

問う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 


